

## LA HEGEMONÍA CONSERVADORA (1886 - 1930)

Durante este periodo, el país enfrentó la **crisis** debida a la guerra de los Mil Días, la cual dejó al Estado y a muchos particulares en la quiebra.

Al tiempo, la crisis económica mundial de 1929 que afectó a los Estados Unidos a comienzos del siglo XX obligó a esta nación a cerrar las importaciones de café y las exportaciones de máquinas y bienes que requerían las industrias colombianas. Los préstamos estadounidenses también disminuyeron, afectando las inversiones en obras y proyectos públicos. En consecuencia, aumentó el **desempleo**, bajaron los salarios y la calidad de vida de los colombianos se deterioró.

### IDEAS CLAVE

- crisis
- desempleo

### LA GUERRA DE LOS MIL DÍAS (1899-1902)

En 1898, el conservador Manuel Sanclemente, un anciano enfermo de 84 años, llegó a la presidencia, pero delegó el poder en el vicepresidente José Manuel Marroquín, quien introdujo una **reforma electoral** que impedía a los liberales el acceso al poder por medio del voto.

Los liberales descontentos iniciaron en agosto de 1899 una de las guerras más violentas y prolongadas de la historia colombiana. Después de más de 200 combates en todo el territorio nacional, incluido el antiguo Departamento de Panamá, y el fallecimiento de unas cien mil personas, el gobierno de José Manuel Marroquín y el líder del derrotado Partido Liberal, Rafael Uribe Uribe, firmaron la paz a bordo del buque estadounidense Winsconsin, en noviembre de 1902. Los 1 130 días que duró esta contienda civil le dieron el nombre de "guerra de los Mil Días".



Niños soldados participantes en la guerra de los Mil Días.

### PANAMÁ SE SEPARA DE COLOMBIA

A finales del siglo XIX, el gobierno nacional contrató a la empresa francesa de Ferdinand de Lesseps, el artífice del canal de Suez (Egipto), para que construyera un canal interoceánico en el Departamento de Panamá. Esta empresa fracasó y el ingeniero Philippe Bunau-Varilla cedió los derechos de construcción y explotación de la obra al gobierno estadounidense al tiempo que convenció al presidente **Theodore Roosevelt** de apoyar el movimiento separatista panameño en contra de Colombia.

Para Estados Unidos revestía gran interés la construcción del canal y no dudó en apoyar la causa separatista.

El 3 de noviembre de 1903, los panameños declararon su independencia y la nueva república fue reconocida casi de inmediato por varias naciones.

El apoyo de Estados Unidos a la separación de Panamá ocasionó un distanciamiento diplomático entre Colombia y este país que solo se solucionó hasta 1914 mediante la firma del tratado **Urrutia-Thompson**. En este se estipuló que el gobierno estadounidense indemnizaría económicamente a Colombia, por la pérdida de Panamá, entregándole 25 millones de dólares y le otorgaría el derecho de transportar tropas, buques, materiales de guerra, productos y correo, por el canal, sin pagar peaje.

■ **COMPRENDE.** Explica la razón por la cual Estados Unidos apoyó la separación de Panamá.

## LOS GOBIERNOS CONSERVADORES (1904 - 1930)

Los gobernantes de la "Hegemonía conservadora" fueron Rafael Reyes, Carlos E. Restrepo, José V. Concha, Marco Fidel Suárez, Pedro Nel Ospina y Miguel Abadía M. Los hechos más destacados de este periodo de gobiernos exclusivamente conservadores fueron:

- La reforma a la Constitución Nacional para favorecer el centralismo
- La fundación del Banco de la República
- La ampliación de la red vial y telegráfica
- La creación de los ministerios de Salud y Obras Públicas
- El reconocimiento de Panamá como nación independiente
- Los acuerdos limítrofes con Ecuador y Panamá

## LA MASACRE DE LAS BANANERAS

En 1928 los obreros bananeros de Ciénaga y otros municipios del Magdalena entraron en huelga para reclamar derechos básicos.

Los empresarios de la compañía United Fruit Company lograron que el gobierno de Miguel Abadía Méndez enviara tropas a Ciénaga para sofocar el movimiento huelguista. El 5 de diciembre, día fijado para negociación del pliego, más de 5 000 personas, entre trabajadores y sus familias, se concentraron en la plaza. Allí fueron rodeados por unos 300 soldados, quienes por orden del general Cortés Vargas dispararon contra ellos. Se calcula que entre 800 a 4 000 personas fueron asesinadas y sus cuerpos arrojados al mar.



Ricardo Rendón. Regreso de la cacería. Abadía Méndez y el general Cortés Vargas comparan resultados de cacería, después de la masacre de las bananeras. Album Cromos, 1930.

## DESARROLLA TUS COMPETENCIAS

### Interpreta

**1 ANALIZA.** Marca con un ✓ la opción que mejor caracteriza al periodo de la Hegemonía conservadora y susténtala por escrito con argumentos propios.

- El país vivió una etapa de paz y progreso material.
- Fue un periodo violento durante el cual el país perdió gente y territorios.
- Se consolidó el sistema federal de gobierno.

### Propone

**2 PLANTEA.** Escribe tu opinión respecto de la separación de Panamá.